

Fallece en La Habana el colega Jesús Rafael Robaina Jaramillo

Racso FERNÁNDEZ ORTEGA y Dany MORALES VALDÉS

Departamento de Arqueología, Instituto Cubano de Antropología. Grupo Cubano de Investigaciones de Arte Rupestre (Cuba)

En la mañana 19 de mayo de 2013 falleció el MSc. Jesús Rafael Robaina Jaramillo quien naciera en una barriada de La Habana el 22 de marzo de 1966. Robaina como le llamábamos los que colaborábamos de manera cercana a él, había cursado la licenciatura en Arqueología en la prestigiosa Universidad Estatal “Mijail Vasilievich Lomonósov” de Moscú, en la extinta Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, concluyendo la carrera en 1990 y también realizando la Maestría en la misma especialidad en esa alta Casa de Estudios. Es en ese propio año que se incorpora a trabajar como adiestrado en el Departamento de Arqueología del entonces Centro de Antropología, institución hoy subordinada al Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA).

Rafael Robaina se mantuvo vinculado permanentemente a la arqueología, aunque fundamentalmente se destacó por su labor como antropólogo y fecundo estudioso de las religiones afro-cubanas de las que era practicante y sacerdote. En el mes de junio de 2006, luego de ocupar la responsabilidad de Subdirector Científico por dos años, fue nombrado director del Centro de Antropología, entidad que gracias a su gestión como directivo pasó a llamarse Instituto Cubano de Antropología (ICAN) por Resolución Ministerial No. 85/06, compromiso que ocupó hasta su deceso. Durante su corta vida militó en la Unión de Jóvenes Comunistas incorporándose más tarde a las filas del Partido Comunista de Cuba.

Impartió la docencia en la Escuela Nacional de Antropología e Historia de México en 1995; en la Universidad de Ponce en P. Rico en 1998 y en la Universidad de Cuyo, Mendoza, Argentina en

1999; formó parte del claustro de profesores de la Maestría en Arqueología impartida en el ICAN entre 2002 y 2006, y además brindó su asesoramiento en religiones de antecedente africano y espiritismo científico a estudiantes extranjeros vinculados a nuestra institución del 2005 al 2012.



FIG. 1. Jesús R. Robaina junto al Sr. André Ubeda, Director de la Alianza Francesa durante la apertura en el ICAN de la Jornada Científica 2010 por el centenario del prestigioso científico francés Jean François Champollion

A su deceso ostentaba la categoría científica de Investigador auxiliar y Presidente del Consejo Científico del Instituto Cubano de Antropología. Fue promotor, organizador y gestor del Coloquio Internacional de Religiones Afroamericanas que a partir de 2007 se realiza anualmente en nuestra sede.

Dirigió y ejecutó numerosos proyectos en el ámbito nacional y en colaboración con instituciones foráneas dentro y fuera de las fronteras na-

cionales, los que aportaron resultados investigativos que se destacaron por su impacto académico y social como:

- Concepciones teóricas en la antropología contemporánea, 1997-98.
- Arqueología ecológica de la región central de Cuba, 1997- 2000.
- Etno-arqueología de la provincia de Guantánamo, 1999.
- Gestión y Manejo de recursos y valores arqueológicos aborígenes patrimoniales de la República de Cuba. Monografía 135 p. (inédita). Fondos Documentales del Instituto Cubano de Antropología. Resultado de Investigación, 2003.
- La construcción de un discurso antropológico sobre la religión de antecedente Yoruba en Cuba, 2003-2006.
- Propuesta de aplicación de un plan de manejo para la gestión del patrimonio arqueológico aborígen en la Ciénaga de Zapata, Matanzas, Cuba. 13 p. (inédito). Fondos Documentales del Instituto Cubano de Antropología. Resultado de Investigación, 2004.
- Arqueología contemporánea de un pasado reciente. La crisis de los misiles de octubre de 1962, en colaboración con la Universidad de Estocolmo y el Museo de Historia de la propia ciudad sueca, 2006-2009.
- Atlas Etnográfico del Estado Falcón, Venezuela, en colaboración con la Universidad estadual 2010.
- Origen y preservación de los textos sagrados de Ifá en Cuba y su difusión en las Américas, 2011-2013.

Como director del ICAN mantuvo una constante preocupación por estrechar las relaciones de cooperación y colaboración tanto con entidades académicas relacionadas con las ciencias sociales como docentes, así como de diversos sectores en los cuales introducir y generalizar los resultados investigativos del instituto, y de manera priorizada con las del municipio en el que se encuentra enclavada nuestra sede, entre las que podemos mencionar las Direcciones Municipales de Salud Pública y Educación de Centro Habana, el Centro

Internacional de Recreación y Animación Turística, La Universidad de La Habana y el Centro de Estudios de la Administración Pública, por solo citar algunos.

Participó como ponente en numerosos eventos científicos de antropología, arqueología, conservación del patrimonio, religión, gestión y educación patrimonial en Argentina, Guadalupe, México, Puerto Rico, R. Dominicana y Venezuela entre los que se encuentran por solo mencionar algunos:

- Encuentro Internacional “El Caribe que nos une”, Cuba, 1993.
- XVII Congreso Mundial de Historia de las religiones, México, 1995.
- Simposio Latinoamericano “No una, sino muchas muertes”, México, 1995.
- I Conferencia Caribeña “Diálogo entre dos pueblos”, P. Rico, 1998.
- II Jornadas Regionales de Antropología Social, Argentina, 1999.
- Taller de Antropología Social y Cultural Afroamericana, Cuba, 1998-2012.
- Congreso de la Asociación de Arqueólogos del Caribe, R. Dominicana, 2003.
- IV Encuentro de Estudios Sociorreligiosos, Cuba. 2004.
- I Coloquio Internacional sobre religiones afroamericanas, Cuba, 2007.
- IV Coloquio Internacional sobre religiones afroamericanas, Cuba, 2010.

Su prestigio profesional lo hizo acreedor de un escaño como miembro de prestigiosas instituciones científicas y religiosas a saber:

- Miembro Honorario y Asesor Científico del Templo “Omo Oricha Yoruba” de Puerto Rico, 1998-2013.
- Asociación Internacional de Arqueólogos del Caribe, 2003-2013.
- Miembro del Comité Académico del VIII Congreso Mundial Yoruba, 2003.
- Asociación Latinoamericana de Estudio e Historia de las Religiones 2004-2013.
- Consejo Científico del Instituto Cubano de Antropología: Miembro 1996-2013; Presidente, 2006-2013.

- Consejo Científico del Consejo de Ciencias Sociales, 2006-2013.
- Comisión Nacional de Monumentos, 2006-2013.
- Subcomisión de Arqueología de la Comisión Nacional de Monumentos, 2006-2013.
- Miembro de la Lista de Profesionales de la Arqueología de Cuba 2007-2013.
- Consejo Científico Tecnológico de la Comisión para la Implementación y Desarrollo de los Lineamientos del Consejo de Ministros, 2012-2013.
- Miembro y Asesor Científico de la Asociación de Medicina Tradicional “IFÁ IRANLOWO”.



FIG. 2. Rafael Robaina Jaramillo en el homenaje al Dr. Cesar García del Pino en la Jornada Científica '2009 por el aniversario 80 del primer informe científico sobre la Cueva del Templo

En su haber constan numerosas monografías y ensayos que permanecen inéditos en los fondos del Instituto Cubano de Antropología, no obstante sus publicaciones a manera de artículos y folletos se pueden enumerar de la siguiente forma:

- La Rosa, G. y J. R. Robaina (1994) *Infanticidio y costumbres funerarias en aborígenes de Cuba*. MULTIGRAF. La Habana, 58pp.
- Robaina, J. R. (1994) La correlación de los sistemas de oráculos en la Regla de Ocha. En *Programa / Resúmenes del II Encuentro Internacional Yoruba*. La Habana, 1994, 2pp.



FIG. 3. Rafael Robaina Jaramillo y la destacada egiptóloga Kathleen Martínez Berry durante su visita en octubre de 2012 al Instituto Cubano de Antropología

- Robaina, J. R. (1995) Oráculos de adivinación en la Regla de Ocha: correlación y funciones. En *Boletín de la Asociación Internacional de Historia de las religiones*. México DF. Estados Unidos Mejjicanos, 32pp.
- La Rosa, G. y J. R. Robaina (1995) *Costumbres funerarias de los aborígenes de Cuba*. Editorial Academia. La Habana, 50pp.
- Robaina, J. R., Liz Marichal y Adriana Suárez (1998) La Etnoarqueología y la antropología. En *Fondo de referencias y consultas del IDICT*. Ciudad de la Habana, 25pp.
- Castiñeiras, L. et alii (1998) *El campesino cubano y sus huertos caseros*. Editorial SIMAR S.A. Ciudad de la Habana, 15pp.
- Castiñeiras, L. et alii (2000) Estudio socioeconómico del conuco en Cuba. En *Recursos*

fitogenéticos y agricultura tradicional en Cuba. IPGRI, Italia, 15pp.

- Robaina, J. R. (2000) Ifá y el Ishin awon ni òrìshà de los Yorubas. En *Revista Matiabó*. No. 2, Prensa Latina. La Habana, 16pp.
- Robaina, J. R., Liz Marichal y Adriana Suárez (2002) La Etnoarqueología como una alternativa antropológica. En *Revista El Caribe Arqueológico*. No. 6 Casa del Caribe. Santiago de Cuba, 6pp.



Figura 4.- El M.Sc. J. Rafael Robaina Jaramillo, inaugura la Jornada Científica por el Centenario de Machu Picchu en diciembre 2011, en colaboración con la Excelentísima Embajada del Perú

- Robaina, J. R. (2003) El concepto de la Letra del año. En *Revista Universidad de La Habana*. No. 258. Ciudad de La Habana. 12pp.
- Robaina, J. R. Miriam Celaya y Oscar Pereira (2003) La Arqueología en la construcción de un discurso sobre identidad cultural en Cuba. En *Revista CATAURO*. No. 8. Fundación Fernando Ortiz. Ciudad Habana. 40 pp.
- Robaina, J. R. (2006) Oricha-Ekue-Nkisi. Persistencia de tres religiones de antecedente africano en Cuba. En *Portal de la Ciencia Cubana*. IDICT-CITMA.
- Robaina, J. R. (2006) Problemas concernientes al estudio de la religión de antecedente Yoruba en Cuba. En *Portal de la Ciencia Cubana*. IDICT-CITMA.
- Robaina, J. R. (2006) Santería y Candomblé. Matices y Confluencias e un mismo fenómeno. En *Portal de la Ciencia Cubana*. IDICT-CITMA.
- Robaina, J. R. (2004) El proceso de la consulta a Ifá. Indagaciones antropológicas e imaginarios colectivos. En *CD Memorias de la VII Conferencia Internacional Antropología*. 30pp.
- Robaina, J. R. y Víctor Betancourt (2005) La homosexualidad en la Santería o Regla de Ocha en Cuba. En *Revista CAUCE*. 40 pp.